

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 560

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 2'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Viernes 3 de Diciembre de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados,  
precio convencional.

No se devuelven originales

## Vino tónico nutritivo FLORENSA

Con quina, kola, cacao y fosfato cálcico cristalizado

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Con-  
valescencias largas y difíciles, Debilidad ge-  
neral, enfermedades nerviosas y todas cuan-  
tas dependen de la pobreza de la sangre, ce-  
den con rapidez admirable á la poderosa in-  
fluencia del tan acreditado VINO TÓNICO  
NUTRITIVO FLORENSA.

## VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferru-  
ginoso natural de los glóbulos rojos sangui-  
neos, su uso está recomendado por los prin-  
cipales Médicos de España, para la curación  
de la clorosis, desarreglos menstruales, palí-  
dez, anemia y todas aquellas enfermedades  
que tienen por origen el empobrecimiento de  
la sangre.

De venta en todas las principales farmacias  
de España y América, y en casa del autor  
Mayor, 1,

LÉRIDA

## Alcaldía de Apiés

En vista de la situación anormal que por la  
epidemia variolosa está atravesando esta co-  
marca, el Ayuntamiento de mi presidencia, á  
propuesta de la Junta local de Sanidad, ha  
acordado suprimir las fiestas cívicas que en  
honor á la Purísima Concepción venían cele-  
brándose los días 8, 9 y 10 de Diciembre, que-  
dando reducidas solamente á las religiosas.

Apiés 28 de Noviembre de 1897.—El Alcalde,  
José Artero

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Francisco Javier y  
Casiano.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Bárbara y San  
Félix.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-  
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y  
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de  
cinco á seis de la tarde.

## Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-  
tes disposiciones:

Guerra.—Reales decretos de personal.

Otro autorizando la adquisición por ges-  
tión directa de cada una de las casas que se  
indican, de una batería experimental de tiro  
rápido.

Hacenda.—Real orden resolutoria de un re-  
curso de alzada interpuesto por el segundo  
jefe de la Aduana de Port-Bou contra el fallo  
de la Junta arbitral de dicho punto, que dispu-  
so la rectificación del aforo de unas tiras de  
cuero por la partida 268 del Arancel.

Gobernación.—Real orden resolutoria de un  
expediente instruido con motivo de instancia  
de la Sociedad Española de explosivos solici-  
tando licencia para la circulación de las expe-  
diciones de sus productos.

## Parlamentarismo cubano

(De La Epoca.)

Algo y aun mucho debe de haber de  
exagerado y de peligroso en la autono-  
mia parlamentaria otorgada á Cuba, en  
grado muy superior á lo que había sido  
pedido, cuando, para sostener lo hecho,  
la prensa ministerial y la oficiosa acude

á las estadísticas terroríficas de nuestros  
enfermos y desahuciados, falseando los  
datos oficiales y añadiendo á ellos la cifra  
fabulosa de doscientos mil paisanos con-  
centrados, que aseguran haber perecido de  
hambre y miseria.

Esa es, copiada á la letra, la estadísti-  
ca del *reporter* filibustero Mr. Scowell,  
cuyos procedimientos y malas artes ha  
descrito y explicado otro periodista ame-  
ricano de buena fe, Mr. Bronson Rea: ¿có-  
mo no ha de sorprender al público espa-  
ñol el ver reproducida tanta fábula por  
diarios peninsulares? ¿Tan mala es, pre-  
guntamos de nuevo, la causa de la auto-  
nomía parlamentaria que precisa acudir  
á parodiarse á un Mr. Scowell para defen-  
derla?

Innegable que los sacrificios prestados  
por España para reducir á la obediencia  
al separatismo han sido y son muy duros  
y penosos; mas la principal consecuencia  
que de ello se deduce consiste en que,  
por lo mismo, no deben ser estériles, co-  
mo lo serán si los rebeldes se persuaden  
de que no la generosidad sino el miedo  
es el que ha dictado las concesiones al  
gobierno de la Metrópoli.

Es una impresión general, dominante  
en tal materia, la de que la autonomía  
parlamentaria pudo ser el coronamiento  
del triunfo logrado por nuestros valien-  
tes soldados, pero que no debió preceder  
al mismo. Tal era la base del plan del se-  
ñor Cánovas del Castillo, para quien lo  
primero era que nadie, en Cuba ni fuera  
de ella, pudiese dudar un momento de la  
superioridad de nuestras armas y de la  
derrota y humillación del enemigo. Que-  
ría la paz duradera, sólida y sabia, que  
no era posible lograrla sino efímera y  
precaria mientras aquél pudiese creer  
que se le otorgaba por impotencia ó por  
miedo; cuánto nos hemos alejado de  
aquel punto de vista tan español y pre-  
visor! Hoy el gobierno y sus partidarios  
admiten que el ejército ha experimen-  
tado un verdadero fracaso en la guerra  
separatista, y los medios que emplean  
para conseguir la paz revisten el carác-  
ter de una capitulación entre belige-  
rantes.

Por eso la opinión pública, rechazando,  
indignada, la suposición del fracaso,  
ya sea por causa del clima, ya por falta  
de recursos, ya por el tesón del enemigo,  
califica de inútiles las concesiones, pues-  
to que el último no ha de atribuirse, y  
no las atribuye, otro origen ni más sig-  
nificación que el desmoronamiento de la  
costa y por cualquier camino.

Pasando de este punto de vista capital  
del asunto á otros secundarios, salta á  
los ojos la inexactitud del argumento  
que el gobierno emplea en defensa de su  
obra, y que consiste en alegar que no ha  
hecho sino conformarse con el programa  
del partido autonomista. ¿Quién le obli-  
gaba á ello, pudiéramos preguntar, pues-  
to que nunca profesó el partido liberal  
esas doctrinas? Mas preferimos afirmar  
que es lo contrario de la verdad sostener  
que el partido autonomista cubano ó por-  
torriqueño hubiese nunca pedido una  
constitución más libre que la del Canadá,  
pues, antes al contrario, siempre protestó  
que se mantendría más acá de ese límite,  
aspirando á que la soberanía de la Metró-  
poli fuese más efectiva en Cuba que en  
aquella colonia británica.

Y lo que ahor. sucede es todo lo con-  
trario. Es que no solamente se da á una  
colonia de razas mezcladas, sin experien-  
cia ni preparación alguna, el gobierno  
parlamentario que las naciones latinas  
de Europa no han aclimatado al cabo de

un siglo, y que está en ellas realmente  
desacreditado y caduco, sino que se le da  
ese sistema de gobierno en su forma más  
radical, eliminando del tipo ó modelo  
que ofrece, por ejemplo, el Canadá, cuan-  
to sirve para mantener la soberanía de la  
Metrópoli y para evitar ó resolver los  
conflictos.

Pruebas de nuestro aserto: dos años  
tiene el poder central en Inglaterra para  
anular las leyes del Canadá que juzgue  
lesivas á su soberanía; dos meses tiene en  
España, conforme á los decretos del se-  
ñor Moret. El gobernador de dicha colo-  
nia, como los de la mayoría de las britá-  
nicas, conserva y ejerce el *veto* respec-  
to de las resoluciones de ambas Cámaras;  
al de Cuba, la Constitución del Sr. Moret  
se lo suprime. Subsiste el censo electo-  
ral en el Canadá, donde no hay pobla-  
ción negra libre, excepto pocos descen-  
dientes de antiguos refugiados; á Cuba  
se le imponen sin restricciones el sufra-  
gio universal, ó de blancos y negros,  
resistiéndolo la mayoría de sus políti-  
cos.

Al espíritu radical y temerario que ha  
inspirado aquel documento hay que añadir  
las contradicciones graves que ofrece  
su texto. Ayer apuntamos la de que sien-  
do atribución de las Cortes del Reino vo-  
tar los Tratados de comercio, lo es de las  
Cámaras insulares votar el arancel; como  
si ambas cosas no estuviesen relaciona-  
das entre sí. Del propio modo, la que se  
titula Constitución reserva fundamen-  
te para las Cortes del Reino el legislar  
sobre la deuda cubana, y no hace lo mis-  
mo respecto del arancel, siendo así que  
el último es asunto de carácter mixto,  
como el primero, y que en ambos casos  
ha de tener la isla representación directa  
en las Cámaras nacionales.

La evidente precipitación con que el  
Gobierno liberal ha procedido en materia  
tan grave resalta más cuanto más dete-  
nidamente se examinan los decretos y  
los preámbulos del Sr. Moret; verdadera  
usurpación, por otra parte, de las atribu-  
ciones de las Cortes españolas, y nega-  
ción de ese mismo gobierno parlamenta-  
rio que se trata de implantar en las An-  
tillas.

Pensar que ese sistema tan complicado,  
que los países latinos de Europa no acier-  
tan á arraigar, como estamos viendo hoy  
mismo en el nuestro, va á ser para Cuba  
la paz, el orden y el respeto á la ley y á  
la autoridad, en vez de fuente inagotable  
y perenne de enconadas luchas de partido  
y aun personales y de incesantes apela-  
ciones á la intervención del poder cen-  
tral; pensar en la virtud calmante y pa-  
cificadora hoy y en lo sucesivo de un ré-  
gimen que únicamente los pueblos de raza  
sajona aciertan á aplicar tras de larguísima  
y costosa educación, es engañarse  
voluntariamente, y es lanzar á las pro-  
vincias antillanas por un camino de aven-  
turas, al final del que, no ya la autono-  
mia ni la independencia, sino la guerra  
civil perpetua y la ruina segura es lo que  
han de encontrar.

## Política y prensa

La Unión Católica:

«¿Dónde está tampoco la suprema necesidad  
ni el último recurso de la autonomía concedi-  
da por un gobierno liberal, constitucional y  
parlamentario con un acto de dictadura, á es-  
paldas de las Cortes, é infringiendo los pre-  
ceptos de la Constitución del Estado, según  
hemos repetido muchas veces? ¿No ofreció  
Weyler pacificar toda la isla para Mayo? Pues  
¿por qué no se utilizó este medio, el único de

que viniera la paz con gloria, pues á la gue-  
rra sólo se la destruye con la guerra y no otor-  
gando concesiones á *danzantes*?

¡Ah! La autonomía predicada con estilo di-  
tirámico, profético y separatista por el señor  
Moret en Zaragoza no es una suprema necesi-  
dad, es una vergüenza que todavía puede re-  
mediarse, pues un decreto se puede legalmente  
derogar con otro decreto, como el decreto  
actual derogó el del Sr. Cánovas.

La autonomía, que es una transformación  
radical de la Constitución del Estado, tiene  
que pedirle la conciencia pública y tienen que  
examinarla, discutirla y votarla las Cortes,  
para que resulte una obra nacional. ¡Maldita  
sea la autonomía, sin la ambrosía ni el néctar  
de la paz!

La autonomía ahora decretada, aparte de  
que crea una autonomía entre *la justicia y la  
ley* y suscita conflictos y peligros sin cuento,  
es sólo la obra individual de un retórico, que  
*jurit certe*, sin fuerza constitucional ni nacio-  
nal.»

—El Correo Español:

«—¡Todo va bien! ¡todo va bien!—repitan  
los ministeriales. Sagasta es el salvador de la  
patria, Sagasta es el puntal mayor de las ins-  
tituciones.

Es hombre que se atreve con todo, y con to-  
das entra y por todas pasa. No le hay más  
dúctil ni maleable sobre la faz de la tierra. En  
tanto canta el himno de Riego como tararea  
la Marcha Real.

Dijo hace tres años:

—Sálvense las colonias aunque perezcan los  
principios.

Y ha dicho recientemente:

—Sálvense los principios aunque se pier-  
dan las colonias. Yo tengo—aseguraba á la  
Regente—medicinas para todas las enferme-  
dades, bálsamos para todos los dolores, un-  
guentos para todos los granos que padece la  
patria: soy poseedor del bistorfi que puede ex-  
tirpar esos viejos tumores, el de Cuba y el de  
Filipinas, que nos están pudriendo la sangre.  
El partido liberal unido, compacto, fuerte,  
despejará la situación.

A las veinticuatro horas manifestaba que  
estaban vacíos todos los frascos del botiquín  
fusionista.

Y Mauru sentía ciertos escrúpulos para  
aceptar la cartera de Ultramar, y Gamazo no  
quiso contraer responsabilidades, y Correa  
no se resignaba á hacer pasar al ejército por  
las humillaciones y afrentas que todos vis-  
lumbáramos, y hasta el propio Aguilera, pa-  
ra recorrer la distancia que existía entre una  
poltrona ministerial y el gobierno civil de la  
villa y corte, tuvo que ser cariñosamente em-  
pujado en la plaza de Oriente...

Pero D. Segismundo sacó á don Práxedes  
del atolladero.

—El problema de Cuba, dijo cierto día, sólo  
lo resuelve la libertad. Las armas caerán de  
las manos de los insurrectos á cambio de unos  
cuantos derechos escritos en un cuadernillo  
constitucional.

Y Sagasta salió del apuro y vió la situación  
clara, despejada como un cielo sin nubes y  
brillante como un astro.»

—La Correspondencia de España:

«Con referencia al Consejo de ministros, se  
dijo anoche en los círculos políticos que había  
sido aplazado el proyecto de contratar em-  
préstitos para las atenciones de Ultramar por  
tiempo indefinido.

El gobierno confía en que el planteamiento  
de las reformas contribuirá de modo eficaz á  
resolver el problema antillano, y por lo mis-  
mo á fortalecer nuestro crédito en términos  
que pueda apelarse al mismo en condiciones  
más ventajosas que en las actuales circuns-  
tancias.»

—La Epoca:

«El Globo dice que la noticia de haber sali-  
do el vapor *Dauntless* con una expedición fi-  
libustera para Cuba no se ha confirmado ofi-  
cialmente.

El *Heraldo* reconoce ahora que el gobierno  
de los Estados Unidos no puede evitar esas  
expediciones.

Cuando mandaban los conservadores, á ca-  
da expedición que zarpaba de las costas de  
Norte América pedía el mismo periódico que  
se declarase la guerra á la República.

«Cómo cambian los tiempos!  
Es decir, los hombres.»

## Carta de Madrid

2 de Diciembre de 1897.

El pesimismo tiene sugestionados aun  
los espíritus menos asequibles á la im-

presión y al jaleo. Siendo evidente que el partido liberal arrebatada malamente el poder a los conservadores, lo meaos que podía pedirse y se creía es que los ineptos y desgraciados hombres del fusionismo pusieran el mayor tino en la árdua cuanto complicada gestión del Estado. Y en verdad que testimonios más frecuentes de torpeza, pudiera decirse de mala fe, nadie pensaba cosecharlos con la prodigalidad que los cosechamos. El grito de «Cuba libre», repercutido en España bajo una forma de indigna necesidad, ha de traernos aquel estado que el gran Cánovas predijo, con el desastre de cuanto interesa a la patria y quizás a otras cosas. Esa pasividad vergonzosa que revela el pueblo español ante los actos del gobierno, traslúcelos éste, sin conocimiento de ello, como aprobación de los mismos. ¿qué dirá el pueblo; ¿qué dirán las clases militares cuando á granel circulen inválidos hombres que fueron á pelear por la patria y regresan sin gloria, con unos papeles mojados en forma de abonares, mendigando para sostener sus familias? Intimamente unido á esto la espantosa miseria que la Banca adivina y la gente de Bolsa horrorizada prevé; sin que haya quien tenga una peseta; sin que esos capitales acumulados tengan valor alguno; sin regeneración posible para nuestra industria, ¿qué va á pasar aquí? Serán los republicanos, serán los carlistas, serán los del ejército de Cuba, los contribuyentes, las regiones ó los productores quienes á la voz del instinto de conservación enarbolan el látigo para arrojar á un gobierno causa de nuestras desventuras?

¡Para tiquis-miquis políticos están los ministros! ¡Fingen una alegría que no sienten; saben de sobra que la vida en el poder es muy limitada! ¿Y por qué en lugar de quitar lastre á la situación, ese empeño loco en ir contra la razón, es hoy en el asunto resucitado del disgusto de la oficialidad de algunos cuerpos de esta guarnición por lo de las recompensas, es ayer secuestrando el entusiasmo de la opinión por el general que pacificaba á Cuba, y todos los días tocando el violón en los más nimios detalles? ¿De qué sirve que el telégrafo y el teléfono tengan un gabinete negro que no deje decir á provincias lo que luego se sabe ampliamente por la prensa de Madrid? ¿Se pretende que las rotativas de la opinión al llegar á los pueblos los despisten? Es, pues, que el gobierno no sabe á dónde va. Al coronel del cuerpo de María Cristina que hizo causa común con los oficiales, se le destituyó primero, luego se le sumarió y por fin se le ha llevado á una reserva. Y bien, el nombrado para sustituirle, ¿qué ha contestado? «Acepto porque es un deber la obediencia; pero mantengo mi actitud como coronel del regimiento de María Cristina en iguales términos que mi digno antecesor.» ¿Es esto grave?

Se inventa lo de las grandes operaciones en Cuba y victorias al enemigo, y cada día que pasa es una página de luto y de sangre para España, la insolencia de los filibusteros, la preponderancia de sus fuerzas, esas luchas que hasta marchar Weyler no habianse atrevido á plantear. Tristes destinos los de esta patria, que parece sumergida en un abismo de calamidades y desgracias sin cuento!

EL CORRESPONSAL.

## Región

### Zaragoza

La Dirección general de Obras públicas ha aprobado el proyecto presentado por el ayuntamiento de Ejea de los Caballeros, para construir una nueva presa de derivación en el río de Arba, en Luesia; y acequia de alimentación del pantano de San Bartolomé, para fertilizar 2.000 hectáreas de terreno, pudiendo utilizar en aguas ordinarias 700 litros por segundo del caudal del río y hasta 91'50 del invernal y creci las extraordinarias.

—Se nos ruega hazamos público que las señoras viudas ó huérfanos de los facultativos D. Ramón Zorrá, D. Manuel Fanto, D. Ricardo Bernal, D. José Martín, D. Guillermo Carceller, D. Eloy Baisceres, D. Bartolomé Francisco Lizgado, D. Mariano Diaz, D. Miguel Pardina, D. Manuel Blanco, D. Tomás Sanz y de cuantos hayan fallecido de epidemia en ejercicio de su profesión se presenten ó dirijan por carta á D. Primo Cortés y Compañía, Coso. 92, Zaragoza, para enterarles de un asunto de su interés.

—El Rectorado ha nombrado, en segundas propuestas, maestros propietarios de los respectivos pueblitos que indicamos á continuación, á los siguientes señores.

D. Agapito Ruiz, Castelnou; D. Francisco Sesé, Sierra de Luna; D. Santos Pérez, Perdiguera; D. Francisco García, Acedez; D. Ciriano González, Alcubilla, de Avellaneda; D. Julián Santolaya, Lagunilla; D. Julián Martínez, Novillas; D. Roberto Torres, Fuentes de Rubielos; D. Claudio Rodrigo, Cichuela; D. Diego Domingo, Rivas (Ejea); D. Perfecto B. Bues; Escorihuela; D. Ricardo Magueda, Mainar; D. Alfredo Molinero, Lechazo; D. Ramón Calomarde, Peñas Royas; D. Elias Jorge, Toril y Masegoso; D. Emilio Gómez, Valverde y Collados; D. Miguel de la Casa, Nuevos; D. Aniceto L. Antoni, Salcedillo; D. Laureano E. Cano, El Colladico; D. Félix García, Bergasa; D. Félix Palacios, Ventrosa; D. Miguel Bellostas, Castejón del Puente; D. Ramón Bún, Secastilla; y D. Aniceto Saiz, Corella (Auxiliaria).

—El día 6 á las once de la mañana, se celebrará grande y solemne fiesta en honor del Santo Cristo de La Seo, en este templo metropolitano, con motivo de descubrir la lápida conmemorativa de la rogativa celebrada en igual fecha del año próximo pasado con la asistencia del señor arzobispo y autoridades y las dos residencias capitulares.

Una comisión, compuesta de los canónigos Sres. Moreno, Sanz, Rosillo y Buj, y de los beneficiados Sres. Cuartero, Belrica, Villanueva y Vela, recibirá á las autoridades y corporaciones.

Se cantará misa en sufragio de las almas de los fallecidos en la campaña.

Pronunciará la oración sagrada el M. I. señor arcediano, D. Florencio Rodríguez.

Oficiará la misa el M. I. señor presidente de la residencia del Salvador.

Antes de la misa se descubrirá la lápida.

Terminará el acto con solemne responso.

## Notas del día

### Felicitaciones

A fuerza de bombos comprados trata el gobierno liberalísimo de convencer á los españoles de la eficacia del régimen autonómico.

Sagasta y Moret, Moret y Sagasta—que entre bobos anda el juego—se bañan en agua de rosas facilitando á todos los chicos de la prensa, que quieren recibirlos, los telegramas de felicitación redactados en la manigua y corregidos por la junta revolucionaria de Nueva York.

Ni un individuo del ejército, ni un productor nacional, aprecian la obra colosal del gobierno. Los plácemes son de cuatro caballeros particulares y de los comités liberales de provincias. O lo que es igual, de unos que aplauden por agradecimiento y otros por adulación, cuando no, por disciplina.

Si el gobierno hubiera recibido un telegrama de felicitación de elementos imparciales, se comprenderían un tantico los entusiasmos derrochados en el ministerio de Ultramar. Hoy, por el contrario, esos plácemes de los extranjeros constituyen el mayor desprestigio del régimen implantado.

La autonomía surte sus efectos, nadie lo duda. Los Estados Unidos la saludan con el envío de una expedición filibustera á bordo del *Dawntless* y las negradas de Máximo Gómez con el saqueo de Güira.

Los que esto hacen son los que felicitan al gobierno. Y el gobierno hace como que cree en la sinceridad de esas demostraciones para que el país sea cómplice del engaño.

Cómplice y víctima; eso es pedir demasiado.

### Nobleza obliga

La *Montaña*, periódico fusionista de Jaca, con un derroche de galantería no bien comprendido, sin duda, por quien venia obligado á ello, dió cuenta del regreso á Huesca del ex-jefecillo ex-positivista, reproduciendo todo el ditirambo que para uso particular se propinó éste á sí mismo en su propio periódico. El de la farmacia, al dar cuenta del regreso de D. Manuel Gavin, lo hace en suelto entre desdenoso y sibilítico presentando como único objeto del viaje de éste á Madrid el restablecimiento de la salud; así como dando al veterano fusionista el canuto de baja en las huestes del partido.

A nosotros que no entramos ni salimos en asuntos de ajena casa, nos tienen muy sin cuidado los desdenes del Jupitercillo exomnipotente, hacia el patriarca montañés, apuntamos sólo el contraste indicado, ignorando si el periódico jacetano sufrirá con resignación aquel desplante.

Y cuidado, que hay motivo para explotar la nota cómica.

Para el héroe del embajador, que regresa corrido como un mico, sin obtener fa-

vores gubernamentales, bombo y platillos en *El Diario*, y para el Sr. Gavin, que viene cargado de credenciales y atiborra de mercedes á su distrito, el canuto de licenciado y los desdenes.

*Risum teneatis, amici.*

### Ingratitud

Ni nos extraña, ni nos sorprende. Estamos tan acostumbrados á ver en ciertas *gentecillas* actos de ingratitud, que la verdad, denunciarlos todos sería tarea improba y costosa. Pero existen algunos de tal monta, que precisa ponerlos de relieve para que la opinión sensata é imparcial forme juicios acerca de la consecuencia política de determinada agrupación, que hace algún tiempo—muy poco—giraba en torno de un coloso, consiguiendo, debido á éste, posición social, amigos, prestigios, influencias, en una palabra, al hombre que sacó de la nada un montón anónimo de seres dándole puestos y nombres, hoy se ve por éstos mismos motejado hasta el extremo de lanzar el anatema de SIMPLE al verbo de la *joven* democracia, al autor del sufragio universal, del jurado, de una serie de conquistas democráticas llevadas á cima y á ley por el efecto mágico de su elocuente palabra.

Pues bien, todo esto que el ciudadano español no puede negar, todos los talentos que propios y extraños le reconocen lo niegan ahora. ¿Y quién? El correspondiente de *El Diario de Huesca*, que en su editorial de antes de ayer hablando del elocuente tribuno le apostrofa con el epíteto de SIMPLE.

Reprobamos semejante hecho y todavía más, que ese disparatado concepto aparezca en las columnas mismas, que, días antes, por espacio de muchos años, no cesaba de ensalzar las virtudes del tribuno.

El Sr. Castelar al leer aquella afirmación exclamará seguramente: «*corta cuervos y te sacarán los ojos.*»

La germinación de las semillas se ha hecho en toda la región aragonesa con mucha suerte. Los campos sembrados en seco, lo mismo que los sembrados con la conveniente sazón, ofrecen aspecto inmejorable.

El comercio de vinos se ha paralizado algún tanto.

El precio corriente de los vinos secos es de 32 pesetas nietro.

Los comisionistas desechan los vinos abocados y enyesados. Por este motivo muchos cosecheros retienen á su pesar los vinos en las bodegas.

Por la Dirección general de Obras públicas han sido resueltos los siguientes asuntos afectos á esta provincia:

Aprobación técnica del proyecto de la sección de el Rum á Benasque, carretera de Barbastro á la Frontera.

Adjudicación al mejor postor D. Juan Struck, que licitó en Barcelona por pesetas 135.424 y 90 céntimos, de las obras de los trozos primero y segundo de la carretera de Naval al puente de Lascellas.

Adjudicación al mejor postor D. Pedro Regné, que licitó en Madrid, por 120.745 pesetas, el trozo segundo de Monzón á Benabarre.

Aprobación técnica del proyecto de la sección de Monzón á Binéfar, carretera de Monzón á Almacellas.

Aprobación definitiva del proyecto de la sección de Albalate á Monzón, carretera de Albalate á Fonz, por su presupuesto de contrata de 327.686 pesetas 60 céntimos.

Aprobación del presupuesto de gastos para el replanteo previo á la subasta de Ballobar á Belilla de Cinca.

Y aprobación del presupuesto de gastos, para el replanteo previo á la subasta del trozo primero de Binéfar á Ripoll, por Balcarca y Binaced.

Muy pronto será derogada la Real orden declarando que los servicios en comisión de los maestros de primera enseñanza no puedan contarse como prestados en la última categoría. A fin de no perjudicar á los maestros concursantes á escuelas de 1.100 pesetas no se aplicará la derogación á dichas propuestas.

Dice un colega:

«El gobierno ha considerado terminada la cuestión miliflar surgida en el regi-

miento de María Cristina. El capitán Borrero continuará perteneciendo á dicho regimiento; aunque no se incorporará y quedará como agregado en una de las secciones del ministerio de la Guerra.

Hace tres días que se nota en nuestra ciudad carencia de pescados efecto, según nos han dicho, de los recios temporales que se agitan en la costa del Cantábrico.

Y á propósito vamos á apuntar un dato que leerán con gusto nuestros lectores.

Durante el pasado mes de Noviembre ha despachado «La Competidora» 15.600 kilos de pescado.

Dentro de pocos días comenzará la venta del besugo y dadas las circunstancias creemos que estará su precio á la altura de todos los silleros.

¡Ya era hora!

Acompaña al último número de la *Ilustración Católica de España*, el principio de una interesante novela de Luis Collas, que en forma encuadernable regala á sus lectores la favorecida publicación que con tanto éxito dirige en Madrid D. Miguel Gómez y Cano.

El número correspondiente al 30 de Noviembre, tirado en colores, contiene artículos de Fernández Alverdi, Arbolea, Ram de Viu, Felipe G. Cano, Ruano, Coppée, Valentín Gómez, etc.

Entre los grabados se ven el de la Inmaculada Concepción, el regreso de Weyler, ciclistas en el Retiro, Venecia, el entierro del pajarito, retrato del Cardenal Sancha, Cisneros en Illescas y otros que dan á la *Ilustración* mucho gusto y amenidad.

## De todas partes

Los pescadores de los puertos cercanos al de Bilbao, han hecho con los remolcadores bilbaínos un convenio, mediante el cual estos últimos se obligan á sacarles á remolque las embarcaciones hasta alta mar, y traerles á puerto después de realizada la pesca, también á remolque.

Los pescadores traerán la pesca en viveros amarrados á las embarcaciones.

Con este convenio, disminuirán los peligros á que los pescadores se ven expuestos con harta frecuencia.

Buen procedimiento.

Hace días, al ir á practicar el Juzgado municipal de San Román (Sevilla), una diligencia de desahucio, se encontró con que los vecinos de varias fincas inmediatas á la casa donde se iba á practicar la diligencia, se hallaban reunidos en actitud amenazadora, para impedir al Juzgado que procediese al desahucio.

Como se preparan los agitados inquilinos á los hechos, contra el Juzgado constituido, éste, evitando el escándalo, se retiró sin efectuar la indicada diligencia.

Un periódico francés da cuenta de un hecho interesante. En el arsenal de Nápoles donde se están efectuando trabajos submarinos, un obrero bajó al fondo del agua revestido de la escafranda correspondiente, pero casi enseguida dió la señal de alarma, siendo inmediatamente sacado. Refirió que había visto un enorme pulpo del que estuvo á punto de ser víctima. Los tentáculos, según dijo, tenían más de un metro de largo y el grueso del brazo.

La noticia es de un periódico francés, de modo que el monstruo bien pudiera ser un *canard*.

Un medio expeditivo de limpiar la lana consiste en hacer filtrar, por medio de una bomba, cierta cantidad de nafta (petróleo no refinado), al través de la lana. Con tal procedimiento, no sólo desaparece todo el aceite natural de aquélla, sino que además queda en excelente estado, pues la nafta no ataca las fibras, como lo hace el desengrasamiento obtenido por medio de un álcali. El aceite que de este modo se encuentra mezclado con la nafta, puede ser extraído de la misma y empleado con ventaja en la fabricación de jabones finos.

En casa del vecino de Tous D. Ascensio González, entraron anteayer dos hombres armados, en ocasión en que el seño?

## Sección Varía

La velada aragonesa en el Círculo de la Prensa

### La copla aragonesa

(Conclusión.)

Pero ocurre el otro caso, el más triste para el amante, la moza no hace del rondador caso maldito. La guitarra del Mediodía tiene para entonces su cuerda más poética, la más sonora, la más característica, la que al cantar los desdenes del bien amado hace encajar perfectamente en la música quejumbrosa y melancólica de sus cantos, cortados siempre por ayes y jipios, los tristes acentos del amante desdenuado.

Son infinitas y muy conocidas las coplas andaluzas que cantan desdenes con poesía infinita y admirable sabor popular, pero vayan de muestra lassiguientes:

Mi corazón á tus pies lo ves y no lo levantas, pobrecito corazón qué de penillas le causas.

Los pajaritos y yo nos levantamos á un tiempo, ellos á cantar el alba yo á llorar mi sentimiento.

Todas las mañanas bajo á una peñita á llorar como si la peña fuese la causa de mi pesar.

Una tórtola te traigo; que en el campo la cogí; su madre llora por ella como yo lloro por tí.

Y aquí es donde surge el más rudo contraste entre la jota y los aires andaluzes, entre el rondador de Aragón y el rondador del Mediodía.

En el folklore aragonés no hay desdenes, el baturro no llora nunca porque ya le dijo su madre, siendo niño, que «los hombres no lloran aunque se vean con las tripas en la mano.»

Así, pues, cuando la moza contesta con una negativa á las proposiciones amorosas que con tanto trabajo ha desembuchado el baturro, éste se indigna y pone á la chica como hoja de perejil «peor que un pial», como diría el propio baturro.

He aquí algunas de esas coplas de pique:

Si me diste calabazas me las comí con pan tierno, que más quiero calabazas que una mujer sin gobierno.

Quitate de esa ventana, estampa de la herejía; el que madrugó por verte ¡qué poco sueño tendría!

Te quiero como si fueras cinta de mis alpargatas; mira si te quiero bien que te quiero por las patas.

Si te se apaga el cigarro no lo guélvás á encender, si te despide la novia no la guélvás á querer.

En un corrico de alfalce nos sentemos tan cerquica que siempre que ves alfalce te pones coloradica.

Dicen que te has alabado, que me diste calabaza; yo también me alabaré que me las comí en tu casa.

Los desdenes embellecen á la mujer y son un incentivo para el amor como canta la copla andaluza:

Morena tiene que ser la tierra para claveles, y la mujer para el hombre morenita y con desdenes.

El baturro, serrote y tieso, como un palo, no está conforme con semejante teoría y canta lo que sigue:

Morena tiene que ser la tierra pá la cebada, y la mujer para el hombre blanca, rubia y colorada.

Ya que apunto la semejanza de estas coplas citaré otras en que el baturro, unas veces parodia y otras rectifica á las coplas del Mediodía.

Dice v. g. un cantar jitano:

Treinta y dos calabocitos tiene la cárcel de Utrera, treinta y uno he recorrido y el más oscuro me queda.

Cantar bellissimo que tiene esta parodia aragonesa:

Treinta y siete calabozos tiene la cárcel de Ejea, treinta y ocho he recorrido con el de la carcelera.

El andaluz pesaroso ante la ausencia, canta:

González con su esposa, su hija y su yerno, se encontraban en la cocina.

Los ladrones les intimaron á que hicieran entrega de todo el dinero que hubiese en la casa, pero el yerno y suegro contestaron atacando á los osados bandidos, entablándose encarnizada lucha, de la que resultaron heridos el yerno y su esposa.

Un jurado de Nueva York acaba de otorgar la mayor indemnización concedida en el Estado á consecuencia de pérdida de vida en líneas del ferrocarril.

El doctor Aaron H. Mixsell, de Westchester, fué muerto el año pasado por un tren de la empresa «New York, New Haven y Hartford», y ésta ha de pagar á los herederos de aquél 30.000 pesos.

El jurado consideró como circunstancia agravante contra la compañía, el tener ésta sin barreras ni guardas el cuádruple crucero en que fué atropellado el doctor por un expreso que pasó á toda velocidad.

Anteriormente regía la ley de que el máximo de responsabilidad que afectaba á una empresa ferrocarrilera, era de 5.000 pesos por cada víctima, pero más tarde se derogó esa disposición.

El departamento de faros examina actualmente una nueva clase de boya luminosa en la que se emplea el gas acetileno en lugar de luz eléctrica.

La ha inventado el ingeniero coronel don M. Heap, y las pruebas que ha efectuado con ella dice le permiten asegurar que la luz de 300 bujías de fuerza que produce, además de superar en 100 de fuerza á la eléctrica, y no dañar la vista, presenta la ventaja de que se encuentra aislada en cada boya, á diferencia de la eléctrica, que hay que generarla uniendo con un circuito las que marcan los pasos y canales, y se apagan todas al producirse avería de importancia en cualquiera de ellas.

Además las nuevas boyas costarán 350 pesos; el precio de las eléctricas es de 1.000 pesos.

En un pueblo de la provincia de Castellón, ha muerto un niño, cuyo fallecimiento ha sido ocasionado, según se dice, por haberle suministrado equivocadamente una gran dosis de un medicamento venenoso.

El señor Fiscal de aquella Audiencia, ha salido para el lugar del suceso.

Ateayer tarde debió llegar á Barcelona el joven jockey italiano Arnaldo Innocenti, que ha venido desde Roma á pie, habiendo empleado dos meses y un día en recorrer el trayecto.

El itinerario de Arnaldo ha sido el siguiente: Roma, Génova, Ventimiglia, Montpellier, Cete, Narbona, Cerbera, Figueras, Gerona y Barcelona.

Innocenti, si probó en las carreras que era un buen jinete, con esa excursión ha demostrado ser un excelente andarín.

A mediados de este mes partirá á San Petersburgo el nuevo embajador de Italia en aquella corte, Sr. Morra Laviano, quien lleva instrucciones especiales del ministro de Negocios extranjeros, señor Visconti Venosta, para que procure facilitar la conclusión de un tratado comercial entre Italia y Rusia.

Es esta una nueva consecuencia de la atracción moscovita, muy diferente de la que retiene á Italia en la triple alianza.

Nada ha adelantado la inteligencia franco-alemana-rusa de que se ha hablado estos días. La *Gaceta Nacional*, de Berlín, desmiente que el Gobierno alemán se haya comprometido á secundar os esfuerzos Rusia y Francia para que upliera un ruso á sir Robert Hart en el cargo de Director general de las Aduanas marítimas de China.

El Gobierno de Ottawa ha contestado al de Washington respecto á las proposiciones referentes á la suspensión durante un año de pesca de focas en el mar de Behring. El Gobierno canadiense rehúsa toda inteligencia sobre esta cuestión, mientras no se reúna una Comisión internacional encargada de resolver todas las dificultades pendientes entre ambos Gobiernos.

Dicen que te vés, te vés, vete con Dios dueño mío pero no bebas el agua de la fuente del olvido.

Y el baturro picado por la misma causa exclama:

Dicen que te vés, te vés, mi vida mucho lo siente pero si te quieres ir la ropa te saco al puente.

Amargado por ingratitude ó infidelidades canta el poeta del Mediodía:

La mujer que sale mala atarla y llevarla al prao, que se busque la comía como la busca el gano.

mientras que nuestro poeta ó nuestro baturro, con menos arranque poético, pero con mayor sentido de la realidad, dice:

La mujer que sale mala ni reñile ni pegale, que se ponga el juboncico y que arree con su madre.

Se haría interminable esta sarta de coplas—en la cual, como veís, apenas pongo más que el hilo—si quisiera pintaros el modo de vivir, la manera de pensar, la filosofía práctica y el tesón legendario del pueblo aragonés, cosa que lograría ciertamente, no á costa de mis esfuerzos, pero sí á costa de vuestra paciencia.

Mas no dejaré de apuntar una observación como muestra de las muchas que tengo que dejarme en el tintero. Y es que la mayoría de los cantos populares, lo mismo en el aire ceremonioso y solemne de los zortzicos, que en el lento compás de los cantos gallegos, que en el melancólico y profundamente poético ritmo de las coplas de Andalucía, se adivina al pueblo que descansa y se recrea después del trabajo. Cantar y trabajar no es posible más que con la jota. La jota no es solo el descanso del pueblo aragonés, es toda la vida de Aragón. La jota se canta en la ronda de los mozos y en el baile de la plaza, pero se canta también en el campo mientras el gañán y la junta abren el surco, en el taller, en la tienda, en la cocina y en el lavadero.

Son muchas, en efecto, las coplas baturras que recuerdan el trabajo y las labores del campo y del taller:

Si el re... trechero del sol se metiera á jornalero no saldria tan temprano y andaria más ligero.

Aunque vives en rincón no vives arrinconada que en los rincones se crían las mejores ensaladas.

Cuando me voy á labrar y tiro de los ramales me acuerdo de aquella chica que vive en los arrabales.

No resisto á la tentación de recordar algunos cantares de ronda que forman una verdadera y nutridísima especialidad dentro del folklore aragonés; los famosos cantares de rondalla que más de una vez han acabado á tiros:

Esta noche ha de salir la ronda de la alpargata; si sale la del zapato armaremos zaragata.

Hemos salido de ronda y no nos han conocido; á la mañana dirán: forasteros habrán sido.

Somos los quintos de este año, nos queremos divertir; no metiéndonos con naide naide nos lo pué impedir.

Esta noche ha de llover haga claro ú haga nubló y he de romper la guitarra en las costillas de alguno.

Esta noche rondar puedes porque los gallos no están; en cuanto vengan los gallos los pollos se acostarán.

Ya está la fierá en la calle que no tiene resistencia, lo mismo es tirarle balas que papeles á la Audencia.

Si nos pregunta el alcalde responder de buenos modos; si nos vuelve á preguntar con la guitarra en los morros.

En la plaza se oye gente y en la plaza se ha de entrar, pena de la vida tiene el que se guelva pa atrás.

Y aquí si que termino de una vez para que no me digáis lo que el baturro del cuento le dijo al rondador de su chica. Al mozo plantado bajo la ventana, se

le fué el santo al cielo en el primer verso de la copla y no hacia más que repetir.

En tu puerta planté un pino... esperando que la rebelde memoria viniera á juego. Pero nada: los tres versos restantes se habian evaporado y el mozo seguía cantando y sudando la gota gorda.

En tu puerta planté un pino... Y de ahí no salía.

Hasta que el padre en paños menores, asomando primero el candil y luego la cabeza por la ventana, gritó:

—¿Eh? ¡el del pino!

—¿Qué quiusté?

—Nada hombre, que los plantes dos puertas más arriba, porque si no mañana no vamos á poder salir con el bulquete. Yo aplico el cuento antes de que vosotros me lo apliquéis y me voy á otra parte con el pino, con la música y con el folkloru.

LUIS ROYO VILLANOVA.

## TELEGRAFO

(Servicio especial de «La Voz de la Provincia»)

### De Cuba

Madrid 3, 4 tarde (núm. 3051.)

**Un telegrama oficial da cuenta de un combate sin importancia mantenido por las fuerzas de los generales Pando y Salcedo contra las dirigidas por Máximo Gómez. Circula con insistencia el rumor de que el jefe de la insurrección se ha hecho dueño de Sancti Spiritus. Trasmite la noticia con las consiguientes reservas.**

### Declaraciones de Máximo Gómez.—Protesta

Madrid 3, 4 tarde (núm. 3.052.)

**Máximo Gómez ha declarado que conociendo el carácter de la guerra, se dispone á prolongarla seguro de que España no hará muchos más gastos.**

**Ha añadido que ha arbitrado recursos suficientes para el cumplimiento de su plan.**

**Esta tarde publica «El Correo Español» la protesta del partido tradicionalista contra el planteamiento de la autonomía cubana.**

**La protesta tiene la autorización del marqués de Cerralbo.**

### Conferencia.—En la Cámara Italiana.

Madrid 3, 4 tarde (núm. 3.053.)

**Han conferenciado hoy ampliamente el marqués de Cerralbo y el Sr. Barrio y Mier.**

**En la Cámara italiana un diputado socialista ha dirigido gravísimas acusaciones á Crispi. Este se ha defendido en un discurso varias veces interrumpido y coronado con un escándalo.**

**Créese que la mayoría de la cámara hará causa común en la votación con Crispi.**

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de F. Delgado

### Calendario del Reino de Aragón

con todos los pueblos y número de habitantes de las tres provincias, tarifas de los ferrocarriles de Aragón y tablas de reducción de pesas y medidas.

Un ciento..... 4'00 pesetas  
500..... 17'50 »  
1000..... 30'00 »  
Sultos á..... 0'15 uno.

Blok ó taco para calendarios americanos á 25 céntimos uno y 15 pesetas 100.

De venta en esta imprenta.

SECCION DE ANUNCIOS

Mercado Nuevo, 6 **CARNECERIA MODELO** Mercado Nuevo, 6

Vaca cabona, á 1,05 ptas. kilo

Ternera de leche, á 1,50 ptas. kilo

Carnero del país, á 1,35 ptas. kilo

Trozos especiales de vaca y ternera á precios arreglados.—De 10 kilos en adelante el 10 por 100 ded escuento.—Esta casa garantiza el peso y calidad de todos sus géneros.

**La Competidora**

Sardineta fresca.....	0'50 pesetas kilogramo
» » navarra	0'60 »
» » catalana	0'75 »
Merluza y besugo.....	1'20 »
Atún y bonito.....	1'50 »
Agujas frescas.....	0'40 »

A pesar de estar en días de feria no se altera los precios.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

**Atención**

**Carnecería de Orencio Larrosa**

Carnero fino del país...	1'20 pesetas kilo
Tocino fresco.....	1'75 »
Magro »	2'00 »
Lomo »	2'50 »
Manteca »	2'00 »
Huesos »	1'00 »
Ternasco.....	1'80 »

SERVICIO ESMERADO

Calle del Mercado Nuevo, 12, frente á «La Competidora»  
**HUESCA**

**VENTA**

Se hallan de venta varias fincas urbanas y rústicas, sitas en esta ciudad de Huesca y sus términos, procedentes del patrimonio que fué del finado D. Jacobo Samitier y Claver.

Los que deseen interesarse en la compra de alguna ó algunas de ellas, pueden pasar á la Notaría de dicha ciudad á cargo de D. Miguel Pequera Lasierra, donde se les enterará de las circunstancias de cada finca, su precio, títulos de pertenencia y demás particulares que quieran conocer.

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE Don Julián Zeidín Saura

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

**Coso bajo, 42, 2.**

SE OPERAN CATARATAS

**Zapatillas y botas de gran abrigo**

Se ha recibido grande y variado surtido en el establecimiento

**Coso alto, 24, Huesca**

Por cada una peseta de compra, se obtiene un billete para un buen regalo.

Algodones, hilos y jabones

Junquetería y bujías á 1'60 kilo

**La Compañía Fabril "SINGER,"**

Máquinas "SINGER," para coser

Por 2'50 pesetas semanales se adquiere este precioso mueble. el más útil para las familias.

**Enseñanza y atenciones gratis á domicilio**

Inmenso surtido en carretes de hilo y seda, agujas, piezas sueltas y aceite para las máquinas.

Agentes en casi todos los pueblos de la provincia

Sucursal en Huesca: **Coso alto, número 10**

**Farmacia de J. Rodellar**

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polveros anticloróticos (llamados de Adalhusen), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.  
Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.  
**Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1'50 tarro**  
**Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de frotar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.**

**VENTA**

Se vende una finca, huerto y ortal en el pueblo de Lupiñén; otra viña en el pueblo de Áisa, partido de Boltaña, en el monte llamado «El Plano», ésta fué de la casa de Bielsa; otras cuatro casas, dos pajares, dos corrales, un huerto y dos campos, éstos todos en el pueblo de Bolea; otras en Huesca, una casa en la costanilla de la Asunción, señalada con el número 7; un obrador con grande balsa, pozo, buenos cubiertos y un pajar grande, camino de Tierz; una casa, también en esta capital, calle de San Salvador, señalada con el número 6, de reciente construcción. En la misma del número 6, darán razón de todas estas fincas.

**COMESTIBLES Y GÉNEROS DEL PAÍS**

**EMILIO SAHUN**

Ramiro el Monje, 33, esquina á la calle de Cuatro Reyes

**NOTA DE PRECIOS**

Parroquianos, atención, prestad un momento oído y comprad **buen salchichón á cuatro cincuenta** el kilo. Si os acercáis por aquí veréis **MANTECA DE VACAS, fresquita, muy fresca** si, para hacer **buenas tostadas** y pronto recibiré de Málaga un vagón de pasas, seguro que le calidad es superior. De regalos nada digo; **todas las piezas son buenas**, venid y os daré un higo de los que tengo de muestra.

Garbanzos puramente castellanos, garantizando cochura, los hay de 9, 12, 14, 16 y 18 pesetas arroba.—Arroz valenciano de 5, 6, 7 y 8 pesetas arroba.—Azúcares habanos desde 0,80 pesetas en adelante. ¡Ojo, no dejarse engañar con la de remolacha!—Bacalao desde 0,90 pesetas kilo hasta 1,25 id.—Judías de León á 0'60 pesetas kilo.—Pastas para sopa á precios nunca conocidos.—Pastas para postre variadas á 3 pesetas kilo.—Conservas de todas clases á precios de fábrica.

Se acaba de recibir una gran remesa de higos, orejones, ciruelas, castañas, etc., á precios muy reducidos. También se ha recibido una segunda remesa de vajilla para regalo, que mis parroquianos podrán elegir el objeto que más les guste.

Esta casa tiene en especialidad sus chocolates elaborados á brazo, compuestos de abundantes cacao y productos alimenticios. También hay cafés tostados diariamente á 5 utas. kilo.

**INVENTOS**

Aparato para sacar rápidamente ejemplares en negro de escritos, dibujos y música de cualquier tamaño hasta el de una página en cuarto: 12 pesetas.—Nuevo bastón con luz brillante siempre que se quiere: 9 pesetas.—Nuevo timbre eléctrico colgante con cinco llamadores, cien metros de alambres y pilas que se alimentan con agua y sal: 25 pesetas.—Aparato de luz eléctrica con lámpara de pie: 18 pesetas.—Dije de corbata con pajarito que se mueve y canta á voluntad del que lo lleva: 7 pesetas.

Los pedidos con sellos ó libranza cartificada al señor director de las «Oficinas de Publicidad», calle Tallers, número 2, BARCELONA. Todo se expide á gran velocidad, francos de port

**Tintorería y Quita-manchas de la Vda. de C. Polo é Hijo**

Se limpian y tiñen en todos los colores toda clase de prendas, con arreglo á los últimos adelantos del arte. Especialidad en negros sólidos para lutos, sobre lanas y algodones. Casa especial en lavados á seco y quita-manchas al vapor.

Calle de Lanuza (antes San Martín), 30, HUESCA